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封闭露台算不算违建
封闭的退层平台
都属于违法建筑

在白金瀚宫的楼顶违建当
中，仅退层平台上的加建就有
80处，其中以阳光房形式加建
的为79处，砖混结构实体加建
的1处。这一部位的违建占了小
区楼顶违建的绝大部分，也是
楼顶业主对于是否违建争议最
大的一部分。

装修的时候，郭先生就将
自家露台封闭了起来，在他看
来，这是天经地义的事情。“我
这个露台就相当于阳台，只不
过面积大了点而已，家家户户
哪有不封阳台的？”据郭先生介
绍，为了封这个露台，他花了二
十多万，这还没有算上室内装
修的价格。并且他一直在强调，
从他家的卧室到这个露台是有
门有窗户的。“济南市规定封阳
台不能探出去，但是没有规定
高度，我愿意封得高点矮点，是
我们自己的事。”

但记者采访物业和多户业
主了解到，这些被业主称为“露
台”的退层平台其实都不包括
在购房面积里，在买房时属于

“赠送”的部分。
作为业主的郭先生之所以

会认为封闭退层平台天经地
义，和开发商售楼时的宣传有
很大关系。白金瀚宫目前还有
几栋楼待售，27日，记者以购
房者的名义拨打了售楼处电
话，工作人员告诉记者，目前
待 售 的 几 栋 楼 顶 楼 也 有 露
台，不过面积不大，只有7平
方米左右。“这个露台是不在
证上的，但是只有您可以使
用。”该工作人员表示。当记
者问是否可以封闭时，工作
人员表示，“随便封就行，谁
家还不封阳台呀？”

这样的说法对吗？在舜玉
路街道办，工作人员拿出了一
本《济南市城市市容管理条
例》，其中第二十条写到，封闭
临街建筑物阳台、平台、外走廊
的，不得超出原建筑设计外
沿，外形、规格、色彩等应当
符合城市容貌标准。该工作
人员表示，判断退层平台是
否符合规定，就是依据的这
一条。再看其是否取得了建
设工程规划许可证，来判定
是否违建。“经过我们的摸底

调查，白金瀚宫小区这些封闭
的退层平台都属于违建。”

在济南市拆违拆临行动方
案确定的拆除重点中，在建筑
物顶部、底层或退层平台的违
法建设也被明确划为单独一
类。并且发出通告，要求有楼顶
加层、封闭露台等情况的业主
主动上报违建信息。

监管难度多大
这些楼顶违建
四五年前就被曝光

楼顶违建一旦建成，要拆
除难度很大。如果在建设过程
中及时发现及时制止，拆除起
来难度要小一些，给业主带来
的损失也少一些。

巧合的是，今年市中区的
“高空第一拆”也是在白金瀚宫
小区，当时4号楼2单元顶层业
主在楼顶私家平台上违章加建
房屋,面积达40余平方米，最终
工作人员用了6个小时拆除了
这处已经建起整体框架的违
建。有了“第一拆”之后，总得有

“第二拆”、“第三拆”吧？但在这
处违建拆除之后，白金瀚宫小
区楼顶违建的拆除工作又停下
了。

但这“第一拆”也让人明白
了，楼顶违建并非不可控、不可
拆，只要监管做到位，这些违建
本不应出现。

“我们要求拆掉违建，一是
为了安全，再一个是为了公平，
只拆掉这一户，被拆者也会觉
得不公平。”业主程女士认为，
如果此前违建刚冒头的时候就
这么查处，那么这个小区的楼
顶违建也不会成风了，程女士
提出了自己的看法：“说到底，
还是因为监管不严，当时睁一
只眼闭一只眼，纵容小区违建
成了风，也给今天的工作出了
个难题。”

这个难题，真把舜玉路街
道办城管工作人员难住了：“眼
看着这些违建就盖起来了，并
且越来越多。”该工作人员表
示，由于大多数违建都是建在
退层平台上，只有通过居民家
的卧室才能进去，因此一旦违
建建成，如果业主不开门，就不
能进门去拆违建，只能在门上
贴告知书，让业主自行拆除，

“在现有的职权范围内，我们还
没有更好的办法。”

“四五年前这个小区的楼
顶违建就曾经被连续曝光，当
时我们也向上级部门进行过汇

报，也曾建议过实行冻结房产
等惩戒措施，但后来再没有接
到这方面的要求。”上述工作人
员表示。

而现在，面对这些楼顶违
建，上述工作人员表示：“只能
业主自拆，我们城管部门再去
复核。”

为何没上报台账
情况太复杂
还没摸清违建数

在舜玉路街道办城管部门
的一间会议室里，几面墙壁贴
满了违建拆除情况进度表，完
成时间、拆除面积等都十分清
晰地展现出来。在其中一张舜
函社区住宅楼宇违建拆除情况
进度表上，记者看到了白金瀚
宫的几处违建，标记着拆除进
度的几栏一片空白。

拆违拆临工作一开始，济
南便要求各街道办上报要拆除
违建的台账，并且严格按照违
建规定时间进行拆除。记者查
看了已经公布过的一、二期和
三期一、二批台账，都没有找到
白金瀚宫的违建。在舜玉路街
道办，记者看到了尚未公布的
第三批台账，上面也没有白金
瀚宫楼顶违建。

济南市城管局局长吕灿华
曾表示，在三期的三批台账全
部上报之后，区长要写出承诺，
向全市市民保证自己的区里没
有违建，如果再发现违建，将按
照漏报进行核查问责。

既然有问责摆在前面，楼
顶加盖这些又已被认定为违
建，为何不列入台账？对此，舜
玉路街道办相关工作人员表
示，主要是还没摸清底。“我们
进行了物业、居委会、街道办多
轮摸底，甚至连航拍都动用了，
但是因为情况太复杂，一直没
有摸清底数，也就没法上报台
账。”

上述工作人员表示，由于
白金瀚宫小区的各个楼户型不
一样，再加上小区存在诸多历
史遗留问题，一些设计图纸都
变了多次，给摸底造成了一定
的困难。

但无论如何，9月份进入分
类处置之前，各个区应该基本
完成违建的拆除，如果白金瀚
宫这些违建不拆，如何能向全
市市民保证市中区没有违建
呢？对于拆除时间，上述工作
人员表示：“我们只能说尽量
往前赶。”

办办事事处处建建议议冻冻结结房房产产治治楼楼顶顶违违建建
满楼顶违建为何没上报台账？办事处称情况太复杂正在摸底

27日，本报C03版刊出
《这小区楼顶几乎家家有违
建》，报道了位于济南市市中
区八里洼路上的白金瀚宫小
区98%的顶楼业主家中有违
建，有的封了两层退层平台，
有的在楼顶建“私家花园”，

有业主称其为“楼顶违建展览馆”。
根据什么认定这些业主的加建是违建？怎么就能让这些违

建建起来，监管去哪儿了？为什么在拆违拆临台账上没有见到
这些违建？针对这些问题，记者来到舜玉路街道办进行了了解。

本报记者 刘雅菲

27日的报道通过齐鲁晚报、齐鲁壹点、齐鲁晚报微信公众
号发出之后，收到了众多读者的反馈。一位齐鲁壹点网友表示

“法不责众的时代已经一去不复返了”。的确，楼顶违建侵占了
公用面积，封闭原本就不在证上的露台，也会改变整栋楼原有
的面貌，并不会因为违建多，就不用拆除。

在读者的留言当中，有不少读者希望记者到自家小区看
看违建。如果您所住的小区也有迟迟未拆的违建，可拨打
96706或者通过齐鲁壹点情报站向我们反映。我们会向相关部
门反映，同您一起监督这些违建尽早拆除。

小小区区有有违违建建，，赶赶快快来来举举报报

楼顶加盖了违建的6号楼。

这栋楼的楼顶几乎都是违建。

主办单位 失序的楼顶违建

济南市委宣传部 济南市文明办 齐鲁晚报
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